
Nous avons  
le vent,  
dans les voiles

Message de la Présidence

Une gouvernance qui vous ressemble
Les dernières années nous ont prouvé l’importance de notre 
entourage pour traverser vents et marées. C’est pourquoi, 
en 2023, la Caisse s’est engagée plus que jamais envers 
ses membres, devenant un acteur incontournable de son 
milieu pour mieux saisir leurs besoins. Cet engagement se 
manifeste non seulement par des employés qui comprennent 
votre réalité, mais aussi par un conseil d’administration qui 
représente fidèlement son milieu. Nous tenons à les remercier 
pour leur dévouement exemplaire, leur leadership et leur 
passion pour le développement et le bien-être de chacun.  
Si, comme eux, vous désirez participer à la vie et aux décisions 
de votre caisse, n’hésitez pas à nous en faire part. Les jeunes 
de 18 à 30 ans sont notamment invités à rejoindre notre 
programme Relève au conseil d’administration, leur offrant la 
possibilité de s’engager dans des activités de représentation 
et des événements démocratiques.

Nous sommes honorés de présenter un groupe distingué de 
professionnels composé de :

Chers membres,

J’ai l’honneur, au nom du conseil d’administration, de vous présenter 
cette revue annuelle des principales réalisations de votre caisse pour 
l’année financière 2023.
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Président 
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https://www.desjardins.com/a-propos/desjardins/gouvernance-democratie/fonctionnement-cooperatif/administrateur-caisse/index.jsp


Engagés envers notre communauté
L’année 2023 a été caractérisée par une reprise économique 
vigoureuse, mais remplie de défis.

Heureusement, votre engagement sans faille envers la Caisse 
nous a permis de bien soutenir notre collectivité. Le Fonds 
d’aide au développement du milieu a joué un rôle central, 
nous permettant de distribuer un montant remarquable de 
126 741 $ pour soutenir des projets structurants pour notre 
secteur d’activités. De plus, les contributions, s’élevant à 
57 346 $ via des dons et des commandites, ont eu un impact 
significatif pour le bien-être de membres de la caisse et leurs 
familles et pour le développement du secteur.

Engagés pour un avenir plus durable
Notre engagement en faveur de la finance responsable se 
matérialise par une série d’actions concrètes visant à répondre 
aux défis des changements climatiques. Nous sommes déter-
minés à assumer un leadership positif dans cette transition 
vers une économie plus durable. 

Nous avons adopté une approche holistique de la finance 
responsable, intégrant les facteurs environnementaux, sociaux 
et de gouvernance (ESG) dans l’ensemble de nos activités. 
Nous nous engageons à offrir à nos membres et à notre 
clientèle des produits et services responsables et performants, 
tout en agissant concrètement pour le bien-être des individus 
et des communautés actuelles et futures. 

Enfin, notre équipe est formée de conseillers certifiés 
Spécialistes en Investissement Responsable (RIS). Le pro-
gram me RIS fournit aux professionnels de l’investissement  

une connaissance pratique du marché canadien de l’investis-
sement responsable, des connaissances dont ils ont besoin 
pour discuter des enjeux environnementaux, sociaux et de 
gouvernance (ESG) ainsi que les outils pour offrir des conseils 
sur les produits IR au Canada. Ainsi, vous pouvez être assurés 
que nous vous accompagnerons dans l’acquisition de produits 
qui respectent vos valeurs.

De plus, le Mouvement Desjardins encourage les entreprises 
dans leur transition grâce à notre nouveau swap ESG, l’un des 
premiers produits du genre au Canada.

Remerciements
L’énergie et l’implication de notre Caisse, tant dans son 
environnement immédiat qu’auprès de nos membres, dépen-
dent essentiellement des personnes qui y contribuent. Je 
souhaite exprimer ma gratitude sincère à tous ceux qui 
s’efforcent chaque jour de vous offrir un service à la hauteur 
de vos attentes : nos administrateurs, nos dirigeants, et nos 
employés. Sous la houlette de notre directeur général Steeve 
Chapados, leur dévouement trouve pleinement sa valeur, 
affirmant notre engagement à agir constamment dans votre 
meilleur intérêt.

Pour conclure, un grand merci à vous, nos membres, pour la 
confiance que vous placez en nous. Votre soutien est la clé de 
notre capacité à réaliser vos projets et à contribuer au bien-
être de notre communauté !

Benoît Méthot

Mot de la direction générale 

Chers membres, 

En 2023, nous avons continué à vous soutenir et à vous accompagner 
dans vos projets. Nous comptons bien poursuivre notre mission 
d’améliorer les vies individuelles et communautaires par nos  
initiatives quotidiennes !

Votre confiance se traduit dans nos résultats, qui attestent 
également de notre gestion rigoureuse. Ces succès nous 
motivent à maintenir le cap pour toujours mieux répondre à 
vos besoins avec des services et solutions adaptés.

Notre volume d’affaires, qui s’élève à 706 M$, avec une 
croissance de 4% par rapport à l’année 2022, confirme notre 
position solide sur le marché. Pour continuer d’enrichir votre 
expérience en tant que membres, nous nous concentrons sur 
l’innovation et sur l’excellence de notre service. Notre force 
repose sur la compétence de nos équipes et sur l’expertise 
collective du Mouvement Desjardins.

Notre volume d’affaires 

s’élève à 706 M$,  
une croissance de 4 %  
par rapport à 2022

https://www.desjardins.com/qc/fr/nouvelles/desjardins-remise-verte.html


Mot du président du comité Coopération 

Favoriser l’autonomie financière
L’autonomie financière demeure un pilier du Mouvement 
Desjardins, reflet de notre essence coopérative. Nous 
sommes dédiés à accompagner nos membres vers une 
gestion financière autonome et éclairée, pour qu’ils puissent 
atteindre leurs objectifs personnels. Nous nous engageons 
pour que chaque membre soit maître de ses finances, 
grâce à des pratiques financières pérennes adaptées à ses 
besoins et défis. C’est d’ailleurs dans cet esprit que nous 
avons développé huit capsules d’éducation financière 
exclusives pour les travailleurs de nos groupes. L’objectif 
était d’éveiller les réflexes financiers, particulièrement en 
ce qui a trait à l’épargne. Les capsules traitent d’une foule 
de sujets intéressants tels que les finances d’une jeune 
famille, l’investissement autonome ou encore l’achat d’une 
première propriété. Visionnez les capsules dès maintenant 
sur notre page Facebook.

Innovations au service de nos membres
Au cours de l’année dernière, nous avons continué de 
bonifier notre offre de solutions avant-gardistes. La pré-
autorisation hypothécaire en ligne, accessible via Internet 
et mobile, simplifie le parcours des futurs propriétaires en 
offrant une préautorisation rapide. Outre la confirmation 
immédiate du montant empruntable, cette fonctionnalité 
sécurise le taux d’intérêt et fournit un certificat ainsi qu’une 
lettre de préautorisation.

Nous avons également déployé une technologie de pointe, 
la biométrie vocale, au sein de nos centres de relation client, 
afin de faciliter l’authentification des appelants et renforcer 
la lutte contre la fraude. Cette méthode d’authentification, 
basée sur la reconnaissance vocale avec le consentement 
de l’utilisateur, promet plus de sécurité et d’efficacité.

Une ristourne individuelle intéressante
Notre programme de ristourne a, une fois de plus, démon tré 
sa générosité envers nos membres, soulignant l’efficacité 
de notre modèle coopératif. Cette année, elle s’élève 
à 630 497 $. Cette générosité est la preuve tangible de 
l’excellence de notre approche, qui vise constamment  
à récompenser la fidélité de nos membres tout en soutenant 
leur bien-être financier. Cet engagement reflète notre 
volonté de partager les fruits de notre succès, consolidant 
ainsi la relation de confiance qui nous unit à nos membres.

Une équipe engagée au service des membres
J’ai l’honneur de m’appuyer sur une équipe dévouée qui 
a prouvé sa résilience et sa capacité d’adaptation face aux 
défis des dernières années. L’engagement inébranlable de 
notre personnel à prioriser le bien-être de nos membres 
dans toutes leurs actions mérite d’être célébré. Je souhaite 
exprimer ma reconnaissance et ma gratitude pour leur 
travail exceptionnel.

Steeve Chapados

 Bilan de l’engagement dans le milieu

Tout au long de 2023, le comité 
Coopération a continué avec fierté à pro-

mouvoir notre mission coopérative, à appuyer la politique  
de développement durable et à veiller à la réalisation du plan 
d’engagement et de proximité dans le milieu, mettant ainsi en 
avant les facteurs clés pour le développement durable de nos 
communautés. Par ailleurs, les administrateurs, gestionnaires 
et employés ont été plus engagés que jamais en participant 
à plus de 55 activités de proximité avec la communauté cette 
année. Ces événements ont été une occasion unique de 
discuter avec les membres et de connaitre leurs besoins. 

Grâce à l’implication de chacun des membres de la caisse, 
nous avons enregistré une année exceptionnelle en termes 
de soutien au développement socioéconomique, notamment 
par le biais de dons, de commandites, et de notre Fonds 
d’aide au développement du milieu (FADM), alimenté par la 
ristourne collective. 

Je tiens aussi à exprimer ma gratitude envers mes collègues 
du comité Coopération pour leur dévouement à notre 
mission. Leur participation active dans la communauté, leur 

attachement aux valeurs d’équité et de justice, leur souci de 
l’environnement et du développement durable, et surtout leur 
volonté de toujours œuvrer pour le bien-être des individus 
et du secteur de l’énergie et des ressources naturelles, les 
distinguent comme des individus remarquables.

Enfin, un merci particulier à vous, chers membres, votre 
confiance envers votre caisse permet la réalisation de 
nombreux projets essentiels pour notre secteur. En 2023, plus 
de 184 087 $ ont ainsi été investis pour soutenir divers projets 
et organismes.

Ensemble, nous tissons une toile de solidarité qui renforce  
le tissu de notre milieu, prouvant que l’union fait véritablement 
la force. Continuons sur cette lancée inspirante, car c’est grâce 
à notre collaboration et à notre engagement collectif que nous 
bâtirons un avenir plus radieux et durable pour tous !

Jonathan Miller

https://www.facebook.com/watch/100063740135356/322615667018610
https://www.facebook.com/watch/100063740135356/322615667018610
https://www.desjardins.com/votre-caisse/equipe/index.jsp?transit=81592135


Regard sur des  
projets inspirants

Soutien dans le milieu  
de l’éducation

50 000 $ pour l’installation du bras du  
chien-robot SPOT (2022-2023)
Nous sommes très fiers d’avoir financé l’acquisition et 
l’installation d’un équipement technologique de pointe au 
Cégep de Sept-Îles, soit le bras robotique du chien-robot  
SPOT. Grâce à cet appareil articulé, SPOT peut ouvrir des 
portes et manipuler des objets, offrant ainsi aux étudiants une 
occasion inégalée de se familiariser avec la programmation 
d’objets connectés. Cette technologie constitue également 
une solution innovante pour faciliter l’inspection des 
défaillances des équipements au sein des entreprises 
partenaires de la Caisse.

Cet appui financier reflète notre engagement non seulement 
envers le progrès technologique, mais aussi envers l’éducation 
et le développement des compétences futures de nos jeunes. 
Nous sommes fiers de contribuer de manière tangible au 
développement de l’écosystème éducatif du Québec et de 
soutenir l’innovation qui prépare la prochaine génération  
à relever les défis de demain. 

Distribution de bourses d’études
Nous sommes extrêmement fiers d’avoir octroyé encore cette 
année plusieurs bourses d’études via nos partenariats avec  
les différents établissements d’enseignement du Québec,  
ainsi que via le Programme de bourses d’études Ressources 
naturelles de la Caisse. C’est un total de 21 600 $ qui ont été 
remis, dont 10 000 $ réservés aux étudiants inscrits dans des 
programmes d’études professionnels, collégiaux ou univer si-
taires liés aux secteurs de l’énergie et des ressources naturelles. 
Ce programme de bourses d’études exclusif illustre notre 
enga gement envers l’éducation de nos jeunes, futurs profes-
sionnels du secteur. Au total, 10 étudiants ont reçu une bourse 
allant de 750 $ à 1 500 $.

https://vimeo.com/899920321/e067cd90f8?share=copy
https://vimeo.com/899920321/e067cd90f8?share=copy


Regard sur des  
projets inspirants

Coopération et  
implication communautaire

Coopération et implication communautaire
Il est très important pour la Caisse d’aller à la rencontre des 
membres et de célébrer notre distinction coopérative. C’est 
pourquoi nous avons organisé deux 5 à 7, l’un à Sept-Îles  
et l’autre à Baie-Comeau, durant lesquels nos membres ont 
notamment pu voter pour les organismes qu’ils souhaitaient 
supporter, participant ainsi activement aux engagements  
de leur caisse. Au total, nous avons remis 1 000 $ grâce à  
notre programme de billets ensemencés créés spécialement 
pour l’occasion. Les membres ont pu choisir eux-mêmes 
comment l’argent allait être distribué. Voici les organismes  
qui ont obtenu notre aide :

–  Achat d’accessoires pour piézomètre pour les étudiants  
du programme Technologie minérale, Fondation du Cégep 
de Sept-Îles

–  Soutien au service de popote aux aînés, L’Envol-Maison de 
la Famille de Sept-Îles

–  Achat d’appareils électroménagers pour les nouveaux 
appartements pour étudiants venant de l’extérieur de la 
région, Fondation du Cégep de Baie-Comeau

–  Implantation du service de supervision des droits d’accès, 
Maison des familles de Baie-Comeau

–  Soutien au programme « Avec papa, c’est différent ! », Homme 
Aide Manicouagan.

Soutien à la Guignolée des médias
Encore une fois cette année, notre équipe a participé activement à la Guignolée  
des médias. Nous avons fermé la Caisse à cette occasion afin de permettre à nos 
employés de prêter main-forte à l’événement, notamment en faisant le décompte 
des dons qui ont été remis au Comptoir alimentaire de Sept-Îles. Tout au long de  
la journée, nous avons tenu un décompte sur notre page Facebook pour informer  
la communauté des dons amassés. Nous sommes tellement fiers des septiliens et 
septiliennes pour leur générosité, mais aussi de nos employés qui s’engagent année 
après année ! Bravo aux bénévoles, et un immense merci à vous tous pour vos dons 
si généreux.

Découvrez la vidéo de lancement de la journée de notre collègue 
Danalie Huard, *Conseillère Finances personnelles et Représentante en 
épargne collec tive pour Desjardins Cabinet de services financiers Inc.

https://www.facebook.com/caisseenergieetressourcesnaturelles/videos/1773734706478057/


Regard sur des  
projets inspirants

Centraide Côte-Nord
Nous avons également apporté notre soutien lors de la 
campagne Entraide Centraide du Mouvement Desjardins.  
La Caisse s’est engagée à mailler les dons faits par ses em-
ployés, gestionnaires et dirigeants, et c’est une contribution 
corporative de 2 570 $ qui a été faite, pour un total de 5 140 $  
en additionnant la contribution des équipes. Les deux Centraide 
de la région, Duplessis et Haute-Côte-Nord – Manicouagan, 
ont bénéficié d’un montant qui permettra sans doute de 
soutenir plusieurs personnes vulnérables de la région.

3 000 $ pour la Randonnée Vélo Santé Alcoa
L’événement Randonnée Vélo Santé Alcoa a été un succès 
retentissant, grâce à la participation enthousiaste et à l’orga-
nisation du comité organisateur, résultant en une collecte 
impressionnante de 160 000 $ pour soutenir les soins de santé 
de la région Haute-Côte-Nord-Manicouagan. En tant que fiers 
partenaires, nous avons remis 3 000 $ pour la cause.

3 000 $ pour la 32e édition de la Journée  
de Golf de la Fondation régionale  
hôpital Sept-Îles
Plusieurs de nos employés ont participé avec enthousiasme  
à la 32e édition de la Journée de Golf de la Fondation régio-
nale hôpital Sept-Îles. Leur engagement et leur esprit de 
solidarité ont brillamment reflété nos valeurs ! Cette journée 
a symbolisé notre contribution collective à l’amélioration 
des soins de santé dans notre communauté. Nous tenons 
à exprimer notre plus profonde reconnaissance à tous les 
participants pour leur générosité et leur dévouement, qui ont 
fait de cet événement un succès retentissant.

Un tournoi de golf pour soutenir les familles
Nous sommes enfin extrêmement fiers d’avoir pris part  
au tournoi de golf annuel de la SFP Pointe-Noire, une journée 
marquée par un temps magnifique. En tant que partenaire 
de l’événement, nous avons soutenu la cause à hauteur  
de 3 300 $. L’événement a non seulement été un moment de 
camaraderie et de sport, mais a aussi servi une cause noble, 
récoltant 127 453 $ au bénéfice de L’Envol – Maison de la 
famille. Félicitations à notre partenaire pour l’organisation  
de cet événement réussi, et un grand merci à tous les 
participants qui y ont contribué !     



Regard sur des  
projets inspirants

Colloque des énergie renouvelables, présenté 
par Nergica
Dans le cadre de notre engagement envers le progrès et 
l’innovation, nous avons remis 7 400 $ au Colloque des éner-
gies renouvelables du Québec afin d’aider à dynamiser  
le développement et l’innovation dans ce secteur crucial. Le 
colloque a offert une plateforme riche et interactive, propo sant 
des ateliers de formation, des panels d’experts et des visites 
industrielles à ses centaines de participants. Ces acti vités  
n’ont pas seulement favorisé l’appren tissage et l’échange de 
connaissances mais ont éga le ment permis de tisser des liens 
précieux entre les acteurs clés de l’industrie. Nous sommes 
convaincus que cet investis sement contribuera à catalyser de 
nouvelles initiatives et collaborations, renforçant ainsi l’éco-
système des énergies renouvelables au Québec.

Projet Escouade Énergie
Nous avons appuyé la Journée de recherche appliquée – 
Filière Batterie, qui a eu lieu à Shawinigan dans le cadre du 
Projet Escouade Énergie. Cet événement visait à réunir la 
communauté de la recherche appliquée et à présenter les 
projets déjà menés avec les entreprises majeures du secteur, 
ainsi que ceux des étudiants. Notre contribution de 6 000 $ a 
permis la participation de nombreuses start-ups à l’événement.

Hydrogène QC
En tant que l’un des Partenaires fondateurs d’Hydrogène Québec, 
nous avons financé le lancement de l’OBNL qui va accompagner 
tous les projets d’hydrogène dans la province. Rappelons 
qu’Hydrogène Québec est une association québécoise à but 
non lucratif indépendante qui soutient le développement du 
secteur de l’hydrogène renouvelable et bas-carbone et sensi-
bilise les acteurs socioéconomiques et le public québécois 
aux avantages des technologies de l’hydrogène.

Soutien dans le créneau  
de la transition énergétique  
et le développement durable

Partenariat structurant avec l’AQPER
Nous avons établi un partenariat avec l’Association québécoise 
de la production d’énergie renouvelable (AQPER), marquant 
un investissement significatif dans le développement et  
la promotion des énergies propres. Une partie cruciale de  
cet engagement est notre soutien à la campagne Femmes et 
énergie renouvelable, une initiative phare destinée à célébrer 
et à promouvoir le rôle vital des femmes dans ce secteur  
en évolution rapide.

Cette campagne, à laquelle nous avons alloué un budget total 
de 20 000 $, vise à mettre en avant les réalisations de femmes 
expertes et pionnières, qui ont non seulement contribué  
de manière significative à l’avancement des énergies renou ve-
lables mais ont également ouvert la voie à la prochaine 
génération de femmes dans les domaines de l’environnement, 
de l’ingénierie et de la technologie. 

Découvrez le balado  
dès maintenant. 

Nous avons également été partenaire OR du Colloque de 
l’AQPER, un événement important où des ateliers et confé-
rences ont permis aux acteurs du secteur de discuter des 
solutions liées aux énergies renouvelables qui seront néces-
saires pour assurer le leadership du Québec en matière 
d’énergie décarbonée.

https://open.spotify.com/show/3SyLnzV8rZl3Ojfn30stBe?si=e361acce407845eb
https://open.spotify.com/show/3SyLnzV8rZl3Ojfn30stBe?si=e361acce407845eb
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Un nouveau pavillon dédié à l’innovation  
et l’éducation sur la forêt boréale
L’inauguration en 2023 du Pavillon de recherche et d’innova-
tion en forêt boréale – CEDFOB représente l’aboutissement 
d’un effort collectif, afin de centraliser des laboratoires  
de recherche sous un même toit et offrir un espace dédié à 
l’éducation sur la forêt boréale. La concrétisation de ce centre 
à Baie-Comeau a été soutenue par l’engagement de notre 
équipe dirigeante, témoignant de notre implication dans 
des initiatives d’avenir. Ce projet est une fierté pour notre 
communauté, reflétant une vision partagée et un engagement 
vers le progrès durable. Le Fonds du Grand Mouvement 
Desjardins a remis 400 000 $ pour soutenir cette initiative et les 
Caisses de la région ont également contribué financièrement 
à ce projet. 

Une conférence pour décarboner l’économie
Nous avons présenté cette année une conférence à propos 
du Projet Shipekun, où nous avons exploré des stratégies 
innovantes pour la décarbonation de la chaîne de valeur d’indus-
tries. Cet événement, organisé par la Chambre de Commerce 
de Sept-Îles-Uashat mak Mani-utenam a été l’occa sion de 
discuter des avancées significatives et des engagements 
pratiques visant à réduire l’empreinte carbone, une étape 
cruciale pour la transition vers des pratiques plus durables.

Engagement
Nous sommes entièrement engagés à vous 
soutenir dans l’accomplissement de vos ambitions. 
Nous tenons à mettre en lumière l’engagement et 
la dévotion de nos employés qui, par leur énergie 
et leur savoir-faire, contribuent grandement à la 
réussite de nos membres. 

Nous adressons aussi nos sincères remerciements  
aux administrateurs de notre Caisse. Leur passion 
pour nos secteurs et le privilège qu’ils ressentent  
en les représentant transparaissent dans leur 
dévouement. Leur temps et leur énergie sont des 
ressources précieuses qui alimentent le dynamisme 
de notre collectivité et enrichissent la vie de 
chacun de nos membres.

Aujourd’hui, nous réaffirmons notre engagement 
envers vous. Plus que jamais, nous sommes là pour 
vous, prêts à bâtir un avenir prometteur et durable !

Toute l’équipe de la Caisse Desjardins de l’Énergie  
et des Ressources naturelles


